

閔鑑子先生が死去

メーデー中央式典壇上で突然倒れる
50万余のうたごえに送られて



最後の関先生 1日、東京・代々木公園の中央メーデーで「世界をつなげ花の輪に」を指揮。この直後倒れた。

関鑑鑑先生は五月一日四十四回中央メーデー会で式典の最後をかさる五万人の「世界をつけ花輪に」の大合唱指揮をやとげた直後、意識不明になり、五月二日午後二時二十分死去しました。万国の中勵者と抑圧された民族の团结したかいの日——全世界にとどく怒濤のようなだがえの中で恩をひきりました。赤い旗の指揮はしつかりと槍の上にかけられ、中央合唱團のうう「同志はたおれぬ」のうそかなうごえに迎え

「働く人々、青年たちの若々しい雄々しいたかいまにはげまされ、はげましあつて明るくうたごえがさらにはざむにひろまり、高まり、力強く平和の力になれ」と自らの音楽と生活を大衆に捧げつくり、七十三年の全生涯を終えました。

関鑑子先生は全身の情熱をかたむけて死の瞬間までうなごえを全国民のものにするため、闘いぬきました。メーデー前夜、出演の中央合唱団の練習を夜おそ

くまでやり、『あなたの職場ではうたごえは労働者の役に立っていますか』と労働者の次想を熱心に聞き、ひとりひとりに「メーデーに参加できますか。職場はきびしいようですがれど、大丈夫ですか。必ずこのメーデーに参加しましようね』そして、音楽にたいする愛情をほとばしらせてきました。いつも腰かいまなぎを劣势者や子供たちにそそぎ、広がりとあなたがさをもつていた先生。ベトナム停戦実現、総選挙革

新勝利、七三年春闘、日本労働運動史上最大のゼネスト、世界と日本の歴史の音が鳴る中で、国鉄東海道線団が全國の先頭を切ってメーデー歌集を全職場広めでいつたことを喜び、メーデーの一週間前、全国に次のような檄電を打ち出した。

これが革新的ののしと
がんばりましょう。現在
一デー歌謡五十二万突破
八十万へ、六十万へ――
鑑」

先生は、大正から昭和
かけて日本の演劇で声楽
として活躍し、昭和初期
プロレタリア文化芸術團
の發展のなかで昭和四年
組織され、プロレタリ
音楽家同盟（P.M.）の初
委員長として絶対主義的
皇制の侵略戦争の拡大に
対し、憲政の威嚇をさす
中で日本の革命的、民
的、大衆的音楽運動發展

りよりも「100人の会
隊なのだからいい」を考
ました。この思いは十五か
メーテーからの活動では
た中央合唱団の創設とい
形をとつて生かされ今日
至つています」（一九六
年四月三十日「赤旗」）
日本の革命的な音楽演
の伝統と革命的青年運動
伝統をひきついで、ひと
「青共中央合唱団」が誕生
し、うたじえ運動が出发
ました。

全国の仲間のみなさん。
うたひえ運動の三つの基
本課題の実現にむかって、
1、うたひえ運動の音楽
力量、普及力量、組織的力量
をもつともっと大きく高い
ものにして、その影響力をより
国民の大半のものにして、
いく活動を精力的に展開して
いきましょう。

「日本音楽文化の破壊
や退廃」や反動化しない音
楽文化を守り、平和で健康な
音楽を国民のものにして、
いため、多くの音楽家、
音楽団体と手をとりあつて、

一九七三年五月二日 日本のうたごえ実行委員会

を見失った日本の若い人々に光と生きる喜びをもたらしました。いえ、若い人にだけではありません。この国に明るさと深く息づく安心感を伝えました』(山田耕筰氏、レーニン賞受賞パーティへのメッセージ) 私たちが今、関鑑子先生の死をいたむとともに、悲しみをのりこえ、遺志をひきついで、うたごえ運動をさらに発展させていくこと

全生涯を平和と音楽に捧げた関鑑子先生の
遺志をひきつぎ前進しよう

の思い出」として次の如きに語っています。

「一九四六年五月一日
七回メードー会場の中央
上に立った私は驚きと感動
にしばし身内を走る心地
をどどめることが叶かな
はばでした。壇上に指揮棒
しながらあふれる涙とともに、
ながいさよまぎの苦
みが洗い流されていくの
を感じました。そして、こ
三〇万人の人びとに必要
のは、すぐれた音楽家

一九五五年閻鑑子先生が
レーニン國際平和養成委員会に
されました。

日本の革新の夜明けをめざ
ひらく音楽文化建設めざし
団結かためて前進しましょ
う。関鑑子先生、やすらか
に おねむください。